
1 

 

RECONOCIMIENTO MEDICO DEL AÑO 2019 

Tegucigalpa, 22 de octubre de 2019 

Salón de Convenciones, Colegio Médico de Honduras 

 

Palabras de la Dra. Jackeline Alger al recibir el galardón 

Buenas noches honorable Junta Directiva del CMH, colegas honrados en la celebración de sus 25 

y 50 años de ejercicio profesional, colegas honrados por su trayectoria profesional, invitados 

especiales y familiares, mi familia.  Mis palabras en esta noche son de agradecimiento y de 

regocijo.   

Agradecimiento por el privilegio de estar aquí en esta noche con ustedes, personas tan queridas, 

en un ambiente tan lindo, de celebración, cuando sabemos que la realidad para la mayoría de 

nuestros compatriotas es diferente y es que Honduras lidera listas de pobreza, desigualdad, 

violencia y corrupción en América Latina y el mundo. A pesar de esta realidad, el país invierte más 

en armamento militar que en salud y en educación.  Somos afortunados de encontrarnos hoy aquí 

reunidos, por lo cual agradezco. Regocijo, es lo que siento por este alto honor que se me ha 

conferido.  Este galardón fue iniciado por el Colegio Médico de Honduras en el año 2002.  A la 

fecha lo han recibido 13 colegas y yo soy la segunda mujer en recibirlo.  ¡Enhorabuena por las 

brillantes mujeres colegas miembros del Colegio Médico de Honduras a quienes hoy siento que 

represento!  La primera en recibirlo, en 2005, fue la Dra. Flora Duarte. 

Y para compartirles mi regocijo, me quiero referir a cuatro aspectos que son baluarte en la 

profesión médica en Honduras y que gracias al Colegio Médico de Honduras he tenido la 

oportunidad de trabajar a lo largo de un poco más de 20 años con un gran número de colegas 

comprometidos y con varias juntas directivas desde el año 1997. 

 

PROGRAMA ANUAL DE EDUCACION MEDICA CONTINUA 

El primero de estos cuatro aspectos que me quiero referir es el Programa Anual de Educación 

Médica Continua.  El programa y el Centro Nacional de Educación Médica Continua (CENEMEC) 

son un orgullo para el gremio. Participo del programa anual desde el año 1997 con la Sociedad 

Hondureña de Enfermedades Infecciosas y más recientemente con la Unidad de Investigación 

Científica de la Facultad de Ciencias Médicas UNAH.  He visto su desarrollo y la organización y 

eficiencia alcanzadas son admirables.  En el último período el fortalecimiento tecnológico central y 

regional de cada una de las Delegaciones Médicas, la gestión y apoyo de las sociedades y 

asociaciones médicas, han logrado fortalecer la respuesta a la demanda creciente de jóvenes 

médicos deseosos de participar como oferentes o beneficiarios del programa.  Enhorabuena por la 

cobertura alcanzada tanto en la cantidad de eventos como en el número de participantes.  Mejorar 
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la calidad de los eventos y la participación en los mismos es un reto que nos compete a todos 

como gremio. 

 

CONGRESO MEDICO NACIONAL 

El segundo de estos cuatro aspectos que me quiero referir es el Congreso Medico Nacional.   El 

Congreso Médico Nacional es un orgullo para el gremio. El primer Congreso Medico se celebró 

como Jornadas Médicas en 1934.  Transcurrieron más de 20 años para que en 1955 se celebraran 

las Segundas Jornadas Médicas y a partir de esa fecha el Congreso Medico Nacional ha sido un 

evento anual constante a excepción por un par de años en los que no se realizó.  Participo en el 

Congreso desde el año 1995 y he visto su desarrollo.  Este año se celebró la 62 edición del 

Congreso y se alcanzó el mayor número de trabajos libres presentados y también se implementó 

la modalidad de participación virtual.  De igual manera, hay muchas oportunidades para continuar 

fortaleciendo el Congreso Medico Nacional y promover y visibilizar la investigación para la salud 

que se realiza en el país.  Sabemos que la investigación mejora la calidad de la atención y también 

la calidad de la enseñanza médica. 

 

REVISTA MEDICA HONDUREÑA 

El tercero de estos cuatro aspectos que me quiero referir es la Revista Médica Hondureña.  

También un orgullo para nuestro gremio. La Revista Médica Hondureña publicó su primer número 

en 1930 y a la fecha contamos con 89 volúmenes anuales.  La Revista presenta una imagen de 

Honduras ante la comunidad científica internacional gracias a las bases de datos internacionales 

en las que se encuentra indexada y gracias a su disponibilidad en línea en los sitios web del 

Colegio Médico de Honduras (http://www.colegiomedico.hn), de la Biblioteca Virtual en Salud de 

Honduras (www.bvs.hn) y ahora también desde su propio sitio web 

(http://revistamedicahondurena.hn/).  Mi primer artículo en la Revista es del año 1984 con el equipo 

de investigación liderado por el Dr. Pablo Cámbar. Participo del Consejo Editorial de la Revista 

Médica Hondureña desde 1998.  Hasta el presente año acepté la dirección de la Revista y quiero 

agradecer a la Dra. Fanny Navas quien me ha brindado la oportunidad de completar este ciclo de 

mi participación en la Revista y contar con un Consejo Editorial comprometido y recursos para su 

fortalecimiento.  Está en curso todo un proceso con miras a la mejora del proceso editorial, su 

puntualidad y calidad del contenido. Todos podemos contribuir con la revista como autores y como 

lectores, promocionándola y utilizándola como fuente de información.   

 

PLATAFORMA DE LUCHA EN DEFENSA DE LA SALUD Y LA EDUCACIÓN 

El cuarto de estos cuatro aspectos que me quiero referir es la Plataforma de Lucha en Defensa de 

la Salud y la Educación.  Gracias al Colegio Médico de Honduras por brindarnos un espacio serio, 

comprometido, beligerante, por la defensa de nuestros derechos en salud y en educación.  Es muy 

http://www.colegiomedico.hn/
http://www.bvs.hn/
http://revistamedicahondurena.hn/
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satisfactorio ver la participación activa de colegas jóvenes en esta lucha. Desde las otras tres 

iniciativas, programa anual de educación médica continua, el Congreso Médico Nacional y la 

Revista Médica Hondureña, podemos contribuir con aportes científicos, tecnológicos e 

innovadores, a esta lucha. CENEMEC es una cara importante del Colegio Médico de Honduras. A 

través de capacitación, investigación y divulgación científica damos respuesta a la demanda 

creciente de los colegas pero también contribuimos a abordar los problemas sanitarios del país.  

 

CONSTRUYENDO PUENTES 

Además de los espacios gremiales, realmente son múltiples los grupos profesionales y técnicos 

con los que he trabajado y de quienes he recibido apoyo.  Mi trabajo asistencial y académico en el 

Departamento de Laboratorio Clínico del Hospital Escuela, mi trabajo docente en la Unidad de 

Investigación Científica de la Facultad de Ciencias Médicas UNAH, mis actividades en 

investigación con el Instituto de Enfermedades Infecciosas y Parasitología Antonio Vidal, mis 

actividades de capacitación del talento humano en parasitología con la Asociación Hondureña de 

Parasitología, mis actividades de promoción y capacitación en ética de la investigación e integridad 

científica con el Comité de Etica en Investigación Biomédica (CEIB) UNAH y la Red de Comités de 

Etica en Investigación (REDCEI) de Honduras y redes internacionales como la REDCEI de Perú y 

de República Dominicana, mis actividades de promoción y capacitación en recursos de 

información para la salud con la Biblioteca Médica Nacional y la Organización Panamericana de la 

Salud/Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS) Honduras y Washington, entre otros campos 

que he incursionado, los cuales me llenan y complementan.  Todo este trabajo se ha realizado con 

el apoyo de colaboradores nacionales e internacionales que me ha permitido combinar el trabajo 

de laboratorio clínico, la enseñanza y las actividades de investigación con la tutoría y mentoría de 

estudiantes de grado y postgrado, docentes y profesionales de la salud, que realizan 

investigaciones para la salud, construyendo puentes interdisciplinarios, promoviendo la 

colaboración y el trabajo en red para avanzar la investigación científica en Honduras.  Quiero 

destacar a mis colaboradores internacionales, que en periodos de “sequía” por obstáculos locales, 

han sido una fuente de inspiración intelectual, apoyo emocional y apoyo con intercambio o 

suministro de recursos varios:  The Global Health Network, Reino Unido (www.tghn.org); 

Healthcare Information for All (www.hifa.org); Red Iberoamericana Ministerial de Aprendizaje e 

Investigación en Salud (http://www.rimais.net/); Comité Asesor de  Investigación en Salud de la 

OPS/OMS (https://www.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=article&id=1842:comite-

asesor-de-investigacion-en-salud-cais&Itemid=42318&lang=es); Sustainable Sciences Institute, 

Estados Unidos de América (https://www.sustainablesciences.org/); Escuela de Salud Pública y 

Medicina Tropical, Universidad de Tulane, New Orleans, Estados Unidos de América 

(https://catalog.tulane.edu/public-health-tropical-medicine/); Instituto de Efectividad Clínica y 

Sanitaria, Buenos Aires, Argentina (https://www.iecs.org.ar/). 

Quiero agradecer a mis mentores Dr. Pablo Cambar, Dra. Rina G. de Kaminsky, de la UNAH; Dr. 

Thomas Orihel, Dr. Mark James, Dr. Donald Krogstad, Dr. Pierre Buekens, de la Universidad de 

Tulane; y Dra. Nancy G. Saravia, del CIDEIM, Cali, Colombia. Con todos ellos mantengo 

http://www.tghn.org/
http://www.hifa.org/
http://www.rimais.net/
https://www.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=article&id=1842:comite-asesor-de-investigacion-en-salud-cais&Itemid=42318&lang=es
https://www.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=article&id=1842:comite-asesor-de-investigacion-en-salud-cais&Itemid=42318&lang=es
https://www.sustainablesciences.org/
https://catalog.tulane.edu/public-health-tropical-medicine/
https://www.iecs.org.ar/
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comunicación. Con Rina, Pierre y Nancy continuamos colaborando y desarrollamos trabajo 

conjunto. 

 

FAMILIA 

Quiero reconocer y agradecer el apoyo de mi familia.  Los que me acompañan hoy están 

representando a una familia numerosa, solidaria y amorosa, que ha estado pendiente de mi 

desarrollo profesional.  Algunos ya no están presentes, pero nos acompañan en nuestros 

corazones. Un reconocimiento especial a mi padre, Jack Alger Paz, y a mi madre, Alejandrina 

Pineda de Alger.  Yo soy la menor y todos mis hermanos, todos, contribuyeron con mi educación, 

en diferentes momentos y de diferentes maneras. Muy difícilmente podría cumplir con calidad las 

actividades que realizo sin el apoyo a lo largo de los años de parte de mi familia, especialmente de 

mi esposo Juan Manuel. Gracias Juan Manuel, aquí presente y representando a nuestros hijos, 

Sofía María, Juan Manuel y Gianfranco, y a nuestros nietos.  Aquí me acompañan mis hermanos 

Guillermo y Rosa María, mi cuñada Idalia y mi sobrina Jackie (Little Jackie), mi esposo Juan 

Manuel, y mis amigos Roberto y Omar.  Mis hermanos John e Isabel, y sus respectivas familias, 

aunque no están presentes, están pendientes de este evento.  Gracias a cada uno. 

 

MENSAJE FINAL 

Como mensaje final, les comparto algunos breves pensamientos.  Trabajo en equipo, es difícil, 

pero hay que construirlo y el trabajo es recompensado.  Trabajo en red, nacional e internacional, 

es fuente de inspiración y energía. Escalamiento, es necesario ya que a veces no se pueden lograr 

las metas en el tiempo que uno quisiera, entonces hay que avanzar a tramos.  Mentoría, es una 

forma efectiva de transmitir conocimiento y construir fortaleza en las instituciones.  Para 

investigación, es una buena estrategia. Un agradecimiento especial a los muchos aprendices, bajo 

tutoría o mentoría, que, aunque sufrieron en el camino, espero que en algún momento pudieron 

apreciar las intenciones de sacar lo mejor de ellos.  Muchas gracias! 


